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СТАТЬИ

I. Литературоведение и фольклор

УДК 821.161.1.0
И. П. Львова

Восприятие античности ранним Тредиаковским

В статье рассматривается эпизод из истории становления русского клас-
сицизма. Автор исследует обстоятельства жизни и творчества В.К. Тредиаков-
ского (период третьего десятилетия XVIII века); особенности восприятия
античности в русской культуре первой трети XVIII века, во многом определив-
шие дальнейшее направление развития русской литературной традиции.

Ключевые слова: классицизм, рецепция античности, XVIII век, русская
литература, Тредиаковский.

УДК 882.09
И. В. Львова

Об одной особенности рецепции творчества Ф. М. Достоевского
в США в 1940–1960-е годы

В статье анализируется рецепция творчества Достоевского в США в 1940–
1960 гг. Основное внимание уделяется специфически американской особенно-
сти его восприятия, которая заключалась в формировании представления о
Достоевском как предтече литературы «незрелости». В статье рассматривают-
ся некоторые предпосылки возникновения подобных представлений и приво-
дятся примеры отражения их в творчестве ряда писателей послевоенного
поколения: Д. Керуака, Д. Холмса, К. Маккаллерс, Д. Сэлинджера, Ф. Рота.

Ключевые слова: Ф.М. Достоевский, рецепция, американская литература,
литература Бит, литература Юга, роман о подростке, роман «о незрелости».

УДК 821.161.1(092)
Н. Г. Шарапенкова

Мифопоэтика романа «Москва» Андрея Белого
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В статье исследуется последний и малоизученный роман А. Белого «Мо-
сква». Особое внимание уделяется мифопоэтике романа, в котором древняя
столица предстает в диапазоне «Москва – Новый Вавилон» и «Москва –
III Рим». Использование античных и христианских мифов в статье связывается
с общим замыслом и тематикой романа (открытие духовных законов Природы и
Космоса).

Ключевые слова: мифопоэтика, Андрей Белый, роман «Москва», миф,
«Москва – III Рим».

УДК 882.09: 398
И. А. Казанцева

Православная аксиология в творчестве Л. Бородина

В статье исследуется творчество современного русского писателя
Л. И. Бородина. Через систему библейских образов, мотивов, символов, тип по-
вествования, элементы фантастики писатель отражает духовную реальность в
художественном слове. Автор статьи делает вывод о том, что от воплощения
отдельных граней религиозной этики Л. Бородин приходит к художественному
отражению православной онтологии и антропологии.

Ключевые слова: православие, художественный метод, антрополо-
гия, православная аксиология, онтология, поэтика, мотив, художественные
средства.

УДК 894.332-1 Казиев
З. Ш. Шанавазова

Проблематика и художественные особенности поэмы
А. Казиева «Зеркало Кумыкской степи»

В статье анализируется поэма известного ученого-арабиста А. Казиева
«Зеркало Кумыкской степи», написанная на кумыкском языке.

Рассматривается образ главного героя поэмы – основоположника ку-
мыкской поэзии нового времени Ирчи Казака, жанровые особенности произ-
ведения.

Ключевые слова: А. Казиев, кумыкская литература, поэма «Зеркало
Кумыкской степи», жанр.
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II. Лингвистика

УДК 811.161.1
Л. В. Фролова

Концепт «огонь» в романе М. М. Пришвина «Кащеева цепь»

В статье анализируется важная для русского языкового сознания катего-
рия. Проведено исследование особенностей употребления концепта «огонь» в
романе М.М. Пришвина «Кащеева цепь». В результате определена та сфера
представлений, смыслов, художественных образов, с которой связан этот кон-
цепт. Таким образом, исследование открывает новые пути изучения романа.

Ключевые слова: языковая картина мира, индивидуально-авторская кар-
тина мира, концепт, символ.

УДК 410(047)
С. В. Шустова

О понятийных категориях в языке

В статье рассматриваются вопросы, связанные с определением статуса
категории каузативности как понятийной категории. Рассматриваются типы по-
нятийных категорий, признаки их выявления. Автор анализирует возможные
подходы, касающиеся этой проблемы.

Ключевые слова: категория, понятийная категория, значение каузации,
каузативность, каузативные глаголы, дифференциальный признак, контекст,
информативно-модифицирующие глаголы.

УДК 801.316.4-20
Е. Н. Ардаматская

Прагматический аспект акронимии

В статье рассматривается прагматический аспект образования и функцио-
нирования акрофонетических аббревиатур, совпадающих по форме с узуаль-
ными словами, или омоакронимов. Отмечается преднамеренность их создания
и способность передавать логическую информацию наряду с коннотативной.
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Ключевые слова: акрофонетическая аббревиатура, омоним, закон лин-
гвистической экономии, аналогия, ассимиляция в системе языка, прагматика
«mini-max», денотативная и коннотативная информация, оптимизация номина-
тивных средств, реклама, социофункциональный характер, прагматические
интенции.

УДК 81’42
Г. В. Бобровская

Когнитивно-дискурсивная природа образности
в публицистическом тексте

В статье анализируется языковая образность в аспекте ее функциональ-
ного потенциала в публицистическом тексте. Описываются дискурсивные меха-
низмы реализации образности, определяемой как продукт деятельности
языкового сознания. Обосновываются эстетическая, социокультурная, семан-
тическая, аргументативно-риторическая роли образности в публицистическом
текстообразовании.

Ключевые слова: образность, изобразительность, публицистический
текст, дискурс, прагматика, намерение.

УДК 81’42
Л. С. Бейлинсон

Стратегии логопедического дискурса

В статье рассматривается проблема коммуникативных стратегий примени-
тельно к профессиональной речи логопеда. Доказывается, что в институцио-
нальном дискурсе коммуникативные стратегии сводятся к телеологическим и
алгоритмическим. Выявляются базовые стратегии логопедического дискурса
(диагностика, лечебные упражнения, лечебный контроль, лечебная оценка, ле-
чебная рекомендация) и уточняющие эти стратегии коммуникативные тактики.

Ключевые слова: институциональный дискурс, коммуникативные страте-
гии, коммуникативные тактики, профессиональная коммуникация, логопед,
коррекция речевых нарушений.

УДК 81¢42
Т. П. Ившина

Экспрессивный потенциал наречий в прозе М. Веллера
(грамматический аспект)
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Наречие рассматривается как экспрессивная единица идиостиля. Анали-
зируются синтаксические, словообразовательные возможности наречия в уси-
лении художественной выразительности. Уделяется внимание сегментации
предложения, парцеллированным конструкциям, неполным предложениям, по-
втору. Исследуются семантико-стилистические особенности наречных новооб-
разований, а также участие наречия в реализации авторского замысла на
композиционном, фонетическом, графическом уровнях текста.

Ключевые слова: усиление художественной выразительности, сегмента-
ция предложения, парцелляция, неполное предложение, повтор, окказиональ-
ное наречие, композит, звукопись.

УДК 808. 2
И. В. Коноваленко

Эмотивность в жанре обращения граждан
в официальные инстанции

В статье исследуется категория эмотивности в официально-деловой ком-
муникации на материале обращения граждан в официальные инстанции. Пред-
ставлено, как данная категория манифестируется пишущим на разных уровнях
языка.

Ключевые слова: обращения граждан, официально-деловая коммуника-
ция, эмотивность, эмоции.

УДК 81-22:272
Д. Р. Фахрутдинова

Коммуникативно-прагматические характеристики
текстов военной рекламы

В статье раскрываются структурные и содержательные особенности тек-
стов военной рекламы, постулируемых как вторичные жанровые образования
военного институционального дискурса. Анализируются реализующиеся в тек-
стах специфические коммуникативные стратегии и тактики рекламирования.

Ключевые слова: военный дискурс, военная реклама, прагматика, рек-
ламно-информационный текст, коммуникативные стратегии и тактики.
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УДК 415.61
И. Г. Казачук

Соотношение категорий объектности и управления
(на материале объектных процессуальных фразеологизмов)

В статье рассматривается соотношение категорий объектности и управле-
ния, устанавливаемое на фразеологическом материале. Процессуальные фра-
зеологизмы оказываются способными к управлению, прежде всего, потому, что
обладают объектной семантикой, управление является следствием реализации
объектности на синтаксическом уровне.

Ключевые слова: объектность, управление, модель управления, слово-
сочетание, объектные процессуальные единицы.

УДК 8020:801.31
Т. Г. Петрашова

Актуальные вопросы проектирования LSP словарей

Опираясь на системный подход в лексикографии, автор анализирует ос-
новные этапы проектирования словарей различных предметных областей. Ак-
туальность статьи обусловлена возросшей необходимостью создания
терминологических справочников и недостатком освещения технологии проек-
тирования словарей в существующих методических материалах.

Ключевые слова: LSP словари, предметная область, отбор материала,
интроспекция, корпус текстов, частотность.

УДК 811.163.1' 38
Н. Б. Ершова

Функционирование болгарских противительных союзов
в различных речевых стилях

В статье рассматривается специфика функционирования противительных
союзов в болгарском языке. Доказывается, что в современном болгарском язы-
ке в каждом функциональном стиле формируется свой корпус противительных
союзов, которые выражают определенные типы противительных отношений.

Ключевые слова: болгарский язык, противительный союз, противитель-
ные отношения.
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УДК 81.0
И. С. Быстрова

Особенности развития медиальной группы – bl-
в фонетической системе франко-швейцарских говоров

В статье описаны результаты изучения фонетических процессов во фран-
ко-швейцарских диалектах (говорах), особенностей границ и естественной сре-
ды развития медиальной группы –BL- с использованием методов
лингвогеографии.

Ключевые слова: фонетика, диалект (говор), медиальная группа.

УДК 81: 1

Л. В. Бронник

Лингвосинергетика в постнеклассическом контексте познания

В работе поднимается тема науковедческого порядка – трансдисципли-
нарная специфика лингвосинергетики как структуры постнеклассического науч-
ного знания. Для ее идентификации привлекается модель «сетевой»
коммуникации и теория самоорганизации (синергетика). В традиционном кон-
тексте лингвосинергетика может быть соотнесена с понятием подхода.

Ключевые слова: лингвосинергетика, постнеклассическая наука, транс-
дисциплинарность, сетевая модель, самоорганизация научного знания, лингво-
синергетический подход.
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III. Межкультурная коммуникация

УДК 802.0+800.1
Н. Н. Цыцаркина

Семантико-синтаксические особенности глаголов,
репрезентирующих фрейм «социальный конфликт»

в современном английском языке

В статье исследуется процесс объективации пропозиционального фрейма
«социальный конфликт» в английском языке. Фрейм рассматривается как вид
сложного концепта. Основное внимание уделяется семантико-синтаксическим
особенностям глаголов, репрезентирующих субфреймы, которые моделируют
разные виды конфликтного взаимодействия.

Ключевые слова: социальный конфликт, пропозициональный фрейм,
концепт, субфрейм, глагол «социальных отношений».

УДК 415.61
С. В. Лескина

Концепт «моральные качества» как критерий определения
пейоративности фразеологических единиц

в русском и английском языках

В данной статье рассматривается концепт «моральные качества» как кри-
терий, определяющий и обуславливающий пейоративность фразеологических
единиц в русском и английском языках. Даётся определение данного концепта,
который отражает сложную систему духовно-нравственного и морально-
этического измерений языковой картины мира и внутренней, духовной жизни
личности. Рассматриваются основные характеристики пейоративности фразео-
логизмов.

Ключевые слова: концепт, вербализация, пейоративность фразеологиче-
ских единиц, критерий, моральные качества.
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УДК 811.161.1' 23

Н. П. Тарасова
■■ ■■ ■

Специфика метафоры в процессе репрезентации концепта
«птичий грипп»

Данная статья анализирует способы метафоризации, репрезентирующие
концепт «птичий грипп». Автор использует когнитивный подход к изучению ме-
тафоризации, методику тезаурусного описания метафор, на основании чего оп-
ределяет активность метафорических моделей. В статье представлены
преобладающие метафорические модели концепта «птичий грипп» и выявлены
наиболее продуктивные сферы осмысления знаний об эпидемии птичьего грип-
па.

Ключевые слова: метафора, дискурс, научно-популярный медицинский
дискурс, метафорическое моделирование, метафорическая модель, концепт,
таксон, фрейм, птичий грипп.

УДК 801
Т. А. Винникова

Смысловое восприятие исторического художественного
кинофильма (на материале фильмов «The Queen» и «Агония»)

В статье рассматривается вопрос изменения смыслового пространства
индивидуального сознания в результате восприятия кинотекста. Трансформа-
ции индивидуальных смыслов реконструируются путем построения зрительских
проекций британского и русского исторических кинофильмов и их дальнейшим
сопоставлением.

Ключевые слова: восприятие, проекция текста, кинотекст, смысловое
пространство.

УДК 800:159.9(082)
М. А. Ищук

Основные результаты экспериментального исследования
понимания и запоминания гетерогенного текста

В статье предлагается обзор результатов исследования понимания и за-
поминания гетерогенного текста на иностранном языке. Описываются компо-
ненты гетерогенного текста, преимущества и недостатки поликодовой
презентации новых слов на иностранном языке. Полученные данные имеют
важное значение для последующего создания эффективных гетерогенных со-
общений.
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Ключевые слова: гетерогенный текст, поликодовый, ментальная репре-
зентация, понимание, запоминание, семантизация, идентификация.

УДК 81
Н. Р. Кучминская

К вопросу о взаимодействии французских стереотипов
и русской языковой картины мира

В статье исследуется влияние французских стереотипов на формирование
русской языковой картины мира, а также выявляются типы русской языковой
личности на основе употребления ими французских стереотипов.

Ключевые слова: французский стереотип, французские устойчивые
выражения, языковая личность, типы языковой личности, билингв, языковая
картина мира, фразеологизм.

УДК 81'23: 001.4
Е. А. Нечаева

К вопросу об исследовании лексических лакун
и безэквивалентных единиц в PR-терминологии

В данной статье впервые анализируются лакуны в предметной области
Public Relations. Автор предлагает классификацию PR – лакун; сообщает о том,
как выявить PR – лакуны в языке и как описать их содержание. В статье пред-
принята попытка проанализировать соотношения лакуны и концепта в PR- дис-
курсе.

Ключевые слова: лакуны, когнитивная лингвистика, межкультурная ком-
муникация, межъязыковые лакуны, PR, содержание концепта, семема, лексема.

УДК 811.161.1
М. Р. Напцок

Проблема эквивалентности в билингвокультурном дискурсе
В. Набокова: от перевода к автопереводу

В статье рассматривается проблема эквивалентности в переводах, при-
надлежащих В. Набокову. Анализируется эволюция взглядов писателя, изло-
женных в его программных работах, – от идеи литературного перевода до
теории буквализма. Проблема поиска эквивалента исследуется на примере
окказиональных сложных прилагательных, отмеченных в автопереводе романа
«Лолита».
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Ключевые слова: эквивалентность перевода, билингвокультурный дискурс,
теория буквализма, автоперевод, окказиональные сложные прилагательные.

УДК 82.03
Е. С. Шерстнева

Роман Р. М. Рильке «Записки Мальте Лауридса Бригге»
в аспекте категории переводной множественности

В настоящей статье автор раскрывает причины возникновения феномена
переводной множественности художественного текста, а также анализирует по-
следствия существования оригинала в нескольких переводных версиях на при-
мере реализации данного явления в англоязычных переводах романа
Р. М. Рильке «Записки Мальте Лауридса Бригге».

Ключевые слова: переводная множественность, вариативность, соответ-
ствие, переводческая преемственность, переводческая концепция.

УДК 801.3
Л. Ю. Дудченко

«Православный компонент» англоязычных наименований
русских икон в свете современной гуманитарной парадигмы

В статье анализируются особенности английского языка межкультурного
общения применительно к описанию русской иконы, поискам критерия адекват-
ности передачи смысла православного явления.

Ключевые слова: английский язык межкультурного общения, «право-
славный компонент», икононим, идионим-прототип, ксеноним, ксенонимическая
корреляция.

УДК 811.511.142’373.45:811.161.1
О. В. Кисеева

Языковая адаптация лексики русского языка
в хантыйском языке (на материале сургутского диалекта)

В статье рассматриваются некоторые вопросы из области развития и обо-
гащения лексики хантыйского языка за счет адаптации реалий русского языка
на материале лексикографических источников сургутского диалекта хантыйско-
го языка. Анализируются результаты процесса лексической интерференции в
рамках хантыйско-русского языкового взаимодействия.
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Ключевые слова: адаптация, ассимиляция, сургутский диалект хантый-
ского языка, лексическая интерференция, заимствования, описательное
значение, расширение значения, дуплеты, калькирование, звуковые особенности.
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МАТЕРИАЛЫ И СООБЩЕНИЯ

УДК 81’23
И. Н. Щекотихина

Новизна как критерий творчества
(к вопросу о творческом характере речевой деятельности)

Критерий новизны входит во многие определения творчества и является
основанием для суждений о творческом характере речевой деятельности.
Однако само понятие новизны трактуется по-разному и характеризуется разно-
образием своих проявлений. В данной статье рассмотриваются различные
аспекты свойства новизны и его способности выступать в качестве критерия
творчества.

Ключевые слова: творчество, критерии творчества, уровни творчества,
новизна, уникальность, оригинальность, речевая деятельность.

УДК 41
Г. И. Исенбаева

Пути преобразования гносеологического знания
применительно к теории лингвистического познания

В статье развивается мысль о роли фундаментальных философских пред-
ставлений как жизненно необходимых ученым-лингвистам, представляющим
частную научную дисциплину. В ней предлагается путь преломления общена-
учной модели генезиса гносеологического образа применительно к процессу
производства знания об абстракции «язык».

Ключевые слова: философская гносеология, закон «восхождения»,
этапы превращения материального в идеальное, онтологическая система
грамматического знания.
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SUMMARY
ARTICLES

I. THE STUDY OF LITERATURE AND FOLKLORE

I. Lvova. Perception of Antiquity by early Trediakovsky
This article is devoted to episodes from the history of Russian classicism. The

author investigates the circumstances of life and work of V.K, Trediakovsky (during
the third decade of the XVIII century); she also studies the specific features of per-
ception of ancient Russian culture in the first third of XVIII century, which largely de-
termined the future direction of the development of Russian literary tradition.

Key words: classicism, perception of Antiquity, XVIII century, Russian literature,
Trediakovsky.

I.  Lvova. On one of the Aspects of F. M. Dostoevsky’s Reception in the
USA in 1940–1960-s

The article is devoted to the problem of Dostoevsky’s reception in the USA in
1940-1960-s. The attention is focused on one of the aspects, i.e. on the widely
spread view about Dostoevsky as a writer of “immaturity”. The article examines some
of the prerequisites of such representations and gives examples of their reflection in
the works of several writers of the post-war generation: J. Kerouac, J. Holmes,
C. McCullers, D. Salinger, Ph. Roth.

Key words: F.M. Dostoevsky, reception, American literature, literature of the
Beat generation, Southern school literature, adolescence, the novel of immaturity.

N. Sharapenkova. Mythopoetics of the Novel «Moscow» by Andrey Bely
The article deals with the last and poorly studied novel of A. Bely Moscow. Spe-

cial attention is paid to a mythopoetic layer of the novel in which the ancient capital
appears within the range of ‘Moscow-New Babylon’ and ‘Moscow-Third Rome.’ The
use of ancient and Christian myths in the article is connected with the general con-
ception and theme of the novel (discovery of spiritual laws of Nature and the Uni-
verse).

Key words: Mythopoetics, Andrey Bely, the novel Moscow, myths, «Moscow-
Third Rome».

I. Kazantseva. Orthodox values in the Creation of Borodin
This article is devoted to the works of a contemporary Russian writer

L.I. Borodin. Through a system of biblical images, motifs, symbols, the type of story,
the elements of fiction the writer reflects spiritual reality by the artistic means. The au-
thor concludes that through the realization of certain facets of religious ethics L.
Borodin comes to the artistic reflection of the orthodox ontology and anthropology.

Key words: Orthodoxy, an artistic method, anthropology, orthodox values, on-
tology, poetics, a motif, artistic means.

Z. Shanavazova. Problems and artistic peculiarities of the Poem «Mirrow
of the Kumyk steppe» by A. Kaziyev

The article analyzes the poem of the famous scientist and Arabist A. Kasieva
«Mirror of Kumyk steppe», written in the Kumyk language. It describes the image of
the main hero of the poem – the founder of Kumyk poetry of the New Times Irchi Ca-
zac, and the specific genre features of this literary work.

Key words: A. Kaziyev, the poet, poem, genre.
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II. LINGUISTICS

L. Frolova. The Concept «Fire» in the Novel «The Kaschei’s Chain» by
M. M. Prishvin

This article examines a very important category for the Russian language men-
tality. It studies the use of the concept «fire» in the novel «The Kaschei’s chain» by
M.M. Prishvin. As a result, it defines the scope of submissions, ideas, artistic images,
which are connected with this concept. Thus, the study opens up new ways of study-
ing the novel.

Key words: Language picture of the world, author’s individual picture of the
world, concept, symbol.

S.  Shustova.  To  the  Problem  of  the  Conceptual  Categories  in  the  Lan-
guage

This article deals with the questions concerning the determination of the cate-
gory status of causation as conceptual categories. Types of conceptual categories
and their features of appearance are scrutinized in this article. This is an up-to-date
question and it deserves special attention. The author analyses possible approaches
to this problem.

Key words: category, conceptual category, meaning of causation, causation,
causative verbs, distinctive feature, context, information-modifying verbs

E. Ardamatskaja. Pragmatic Aspect of Acronyms
The article deals with the pragmatic aspect of phonetic acronyms, their forma-

tion and functioning, giving special attention to those similar in form to the usual Eng-
lish words. Their intentional creation and ability to convey logical information together
with connotative makes them different from other types of acronyms.

Key words: phonetic acronym, homonym, linguistic economy law, analogy, as-
similation in the language system, «mini-max» pragmatics, denotative and connota-
tive information, optimization of nominative means, advertising, social function,
pragmatic intentions.

G. Bobrovskaja. The cognitive-discoursive Features of the Imagery in
publicistic Text

The article is devoted to the analysis of language imagery in the aspect of its
functional potential in a publicistic text. Discoursive mechanisms of imagery realiza-
tion are described, imagery is defined as a product of language sense’s activity. Aes-
thetic, sociocultural, semantic, argumentative- rhetorical roles of the imagery in
publicistic text forming are proved.

Key words: imagery, description, publicistic text, discourse, pragmatic, intention.

L. Beilinson. Speech therapist Discourse Strategies
The article deals with the problem of communicative strategies in speech thera-

pist professional activity. It is argued that strategies in this domain have teleological
and algorithmic nature. Five basic strategies of the discourse in а question are sin-
gled out: diagnosis, therapeutic exercise, therapeutic control, therapeutic evaluation,
therapeutic recommendation. These strategies are realized in communicative tactical
implementations.

Key words: institutional discourse, communicative strategies, communicative
tactics, professional communication, speech therapist, speech disorder correction.
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L. Bronnik. Linguosynergetics in the Perspective of Postnonclassical
Knowledge

The transdisciplinary frame of linguosynergetics is seen through the postnon-
classical perspective of knowledge. Network communication model and theory of
self-organization (synergetics) are applied to identify it. In the traditional sense lingu-
osynergetics may be commensurable with the concept of approach.

Key words: linguosynergetics, postnonclassical science, transdisciplinarity, net-
work model, self-organization of scientific knowledge, linguosynergetic approach.

T. Ivshina. Expressive Potential of Adverbs in M. Weller’s Prose (Gram-
matical Aspect)

An adverb is regarded as an expressive unit of the author’s style. Syntactic,
word-creating adverb opportunities to enhance artistic expression are being ana-
lyzed. Attention is paid to the segmentation of a sentence, separation constructions,
incomplete sentences, repetition. The semantic-stylistic features of newly created
adverbs are researched as well as the use of the adverbs in the realization of the au-
thor’s intention on sound, graphic and compositional level of the text.

Key words: Strengthening of artistic expression, sentence segmentation, sepa-
ration, incomplete sentences, repetition, occasional adverb, composite.

I. Konovalenko. Emotiveness in the Genre of Citizens' Addresses to Offi-
cial Instances

The category of emotiveness in formal communication based on the material of
citizens' addresses to official instances is investigated in this article. It presents how
this category is demonstrated by the writer at different language.

Key words: citizens’ address, formal communication, emotiveness, emotions.

D. Fakhrutdinova. Communicative and Pragmatic Aspects of Military
Advertising Texts

The article focuses upon the structural and substantive aspects of the military
advertising texts, considered as derivative speech genres of the military institutional
discourse. Specific advertising communicative strategies and tactics being realized in
these texts are analyzed.

Key words: military discourse, military advertising, pragmatics, advertising text,
communicative strategies and tactics.

I. Kazachuk. Relationship of Categories of Objectivity and Regime (Based
on the Object Process Phraseological Units)

The article describes the categories of objectivity and regime based on the
phraseological material. Process phraseological units happen to be able to govern
first of all because they possess the objective semantics and regime is the result of
the realization of objectivity at the syntactical level.

Key words: objectivity, regime, model of regime, word group, objective process units.

T. Petrashova. Hot Issues of Developing LSP Dictionaries
Based on the systematic approach in lexicography, the author outlines and analyses

basic stages in developing LSP dictionaries of various subject areas. The topicality of the
article is stipulated, on the one hand, by the great demand in new LSP dictionaries and, on
the other hand, by lack of appropriate guidance for their developing.

Key words: LSP dictionaries, subject area, selection of the material, introspec-
tion, corpus of texts, frequency.
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N. Ershova. Functioning of Bulgarian Adversative Conjunctions in
different Styles of Language

The article is devoted to the specific functioning of the adversative conjunctions
in the contemporary Bulgarian language. There is a close interaction between the
system of adversative conjunctions and the variety of the adversative relations in
language styles.

Key words: Bulgarian language, adversative conjunction, adversative relations.

I. Bystrova. The Development Particularities of the Medial Group – bl- in
the Phonetic System of the Franco-Swiss Dialects

The work is devoted to the study of the phonetic processes in the Franco-Swiss
dialects, specification of the borders and natural habitats development of medial
group bl , with using of linguistic and geographical methods.

Key words: phonetic, dialect, medial group.

III. INTERCULTURAL COMMUNICATION

N. Tsitsarkina. Semantic and Syntactic Peculiarities of the Verbs repre-
senting the Frame «Social Conflict» in Contemporary English

The paper deals with the propositional frame “social conflict” objectified in the
English language. The frame is regarded as a type of a complex concept. The main
attention is focused on the semantic and syntactic peculiarities of the verbs repre-
senting the subframes which model different types of conflict interaction.

Key words: social conflict, propositional frame, concept, subframe, the social re-
lations verb.

S. Leskina. Concept «Moral Qualities» as the Criterion, Determining
Pejorativeness of Phraseological Units in Russian and English Languages

This article deals with the concept “moral qualities” as the criterion determining
and conditioning pejorativeness of phraseological units in Russian and English lan-
guages. There is offered the definition to the given concept which reflects a compli-
cated system of spiritual-moral and ethic metrology of the language picture of the
world and inner, moral life of a person. Under consideration there are main character-
istics of the pejorativeness of phraseological units.

Key words: concept, verbalization, pejorativeness of phraseological units, crite-
rion, moral qualities.

N. Tarasova. Specificity of a Metaphor in the Representation Process
of the Concept «Bird Flu»

The article deals with the analysis of the ways to metaphorize the concept “bird
flu”. The author uses a cognitive approach to the study of the metaphorization, and
the method of the thesaurus description of metaphors; on the basis of these data the
activity of metaphorical models is being determined. The article deals with the pre-
vailing model of metaphorical concept «bird flu» and identifies the most productive
areas of comprehension of knowledge about the epidemic of bird influenza.

Key words: metaphor, discourse, a popular scientific medical discourse, meta-
phorical modelling, a metaphorical model, concept, taxon, the frame, the bird flu.
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T. Vinnikova. Semantic Perception of a Historical Cinema Film
(on the Basis of the Films «The Queen» and «The Agony»)

The article discusses the changes in the semantic space of individual con-
sciousness as a result of recipient perception. Transformations of individual mean-
ings are reconstructed by the construction of the audience projections of the British
and Russian historical films and their further comparison.

Key words: perception, text projection, cinema text, semantic field.

М. А. Ishchuk. Basic results of experimental research of heterogene text
comprehension and memorizing

The current study examines the processes of comprehension and memorizing
of heterogene text. Despite desired polycode advantage, results demonstrate deep
word semantization, but bad memorization with heterogene presentation. We believe
these findings have potential relevance for real-world application in the design of ef-
fective heterogene messages.

Key words: heterogene text, polycode, mental representation, comprehension,
memorization, semantization, identification.

N. Kuchminskaya. On the Problem of the Interaction of French
Stereotypes with Russian World’s Mental Language Picture

The article is devoted to the analysis of the influence of foreign stable turns,
namely French stereotypes, to the Russian world’s mental language picture’s form-
ing. It is also devoted to the study of types of Russian language personality, accord-
ing to their using of French stereotypes.

Key words: French stereotypes, French set phrases, language personality,
types of language personality, bilingual person, linguistic world-image, phraseological
unit.

E. Nechaeva. On the Problem of Studying Lexical Gaps and non-
equivalent Words in PR Terminology

The gaps in the sphere of Public Relations are analyzed in the paper for the first
time. The author gives the PR-gaps classification; says how PR-gaps are discovered
in a language and how their contents are described. The also author makes an at-
tempt to analyze gaps and concept correlation in PR-discourse.

Key words: gaps, cognitive linguistics, cross-cultural communication, cross-
language gaps, PR, concept contents, sememe, lexeme.

M. Naptsok. The Problem of the Equivalence in the Bilingual and Cultural
Discourse of V. Nabokov: from Translation to Autotranslation

The article is devoted to the problem of the equivalence in the translations be-
longing to V. Nabokov. The evolution of the writer’s looks expounded in his pro-
gramme works is analysed – from the idea of the literary translation to the theory of
the over-literal rendering. The problem of the equivalence’s search is examined on
the example of the occasional composite adjectives marked in autotranslation of the
novel «Lolita».

Key words: equivalence of translation, bilingual and cultural discourse, the the-
ory of the over-literal rendering, autotranslation, the occasional composite adjectives.
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E. Sherstneva. «The Notebooks of Malte Laurids Brigge» by R. M. Rilke
in the Aspect of Translation Plurality

In this article the author investigates the causes of the phenomenon of the
translation plurality in fiction and analyses the consequences of co-existence of the
original in several translated versions on the bases of the English translations of the
novel «The Notebooks of Malte Laurids Brigge» by R. M. Rilke.

Key words: translation plurality, changeable, coherence, translations’ succes-
sion, translators’ conception.

L. Doudchenko. «Russian Orthodox Component» in the English Titles
of Russian Icons in modern humanitarian Paradigm

The article focuses on the peculiarities of Inter-cultural English regarding the
description of Russian icons, definition of the criterion of adequacy in conveying the
meaning of Russian Orthodox phenomena.

Key words: Inter-cultural English, Russian Orthodox component, icononyms,
prototype idionym, xenonymic convertibility.

O. Kiseeva. Language Adaptation of the Russian Language Lexics in the
Khanty Language (on the Base of the Surgut Dialect)

This article discusses some of the issues of the development and enrichment of
thr vocabulary of the Khanty language by adapting the realities of the Russian lan-
guage; the material is taken from the lexicographic sources of the Surgut dialect in
the Khanty language. It presents and analyzes the results of the lexical interference
in the Khanty-Russian linguistic interaction.

Key words: adaptation, assimilation, Surgut dialect of the Khanty language,
lexical interference, borrowings, descriptive meaning, expansion of meaning, dou-
blets, loan translation (calque), sound features.

INFORMATION AND SURVEYS

I. Schekotikhina. Newness as a Creativity Criterion (to the Question of the
Creative Character of Speech)

The newness criterion is included in many definitions of creativity and gives rise
to judgments about the creative character of speech activity. However the concept of
newness is characterized by the variety of interpretations and manifestations. The
following article aims at studying various aspects of newness and its ability to func-
tion as a creativity criterion.

Key words: creativity, creativity criteria, creativity levels, newness, uniqueness,
novelty, speech activity.

G. Isenbaeva. The Ways of Transformation of Gnoseological Knowledge
with Reference to the Theory of Linguistic Cognition

The article develops the idea about the role of fundamental philosophical repre-
sentations as vital to the scientists-linguists, representing the private scientific disci-
pline. It offers the way of reflection of general scientific model of genesis of a
gnoseological image with the reference to the process of manufacturing the knowl-
edge of the abstraction “language”.

Key words: philosophical gnoseology, “the ascension” law, stages of transfor-
mation of material substance into ideal, ontological system of grammatical knowl-
edge.
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